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В тему
БЛАГОДА-
РЯ ПРОЕКТУ 
«ЗДОРОВОЕ 
ПОМОРЬЕ», на-
правленному на 
раннее выявле-
ние и диагно-
стику социально 
значимых забо-
леваний, 
17 февраля 
пройдет акция 
«Женское здоро-
вье».
К участию при-
глашаются 
женщины старше 
18 лет. 
В ходе акции се-
верянки смогут 
пройти УЗИ мо-
лочных желез (от 
18 до 39 лет) или 
маммографию 
(старше 40 лет).
Впервые в 
рамках проекта 
«Здоровое 
Поморье» в опи-
сании маммо-
грамм врачам-
рентгенологам 
будет помогать 
искусственный 
интеллект (при 
«втором прочте-
нии» в дистанци-
онном консуль-
тативном центре 
лучевой диагно-
стики).
Записаться на 
обследование 
можно по номеру 
единого контакт-
центра 122.
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Надо жить так, словно следующий день 
обязательно наступит
В Первой городской больнице недавно прошел спектакль «Жизнь на Марсе»

Кристина Шурда, 
фото автора

Есть темы, о которых 
не говорят. Слова, 
которые страшно про-
износить. Ситуации, 
о которых не хочется 
думать. Словно, если 
об этом не вспоми-
нать, не думать и не 
обсуждать, то этого и 
нет. Нет больных, нет 
страшных болезней, 
нет рака. Только вот 
все эти страшные вещи 
никуда не исчезнут, 
если о них не заду-
мываться. Потому так 
важно следить за сво-
им здоровьем, ходить 
на диспансеризацию и 
проверять наличие но-
вообразований.

Несмотря на то что ответ-
ственность за здоровье лежит 
исключительно на человеке, 
государство тоже вносит свой 
вклад и заботится как о граж-
данах, так и о системе здраво-
охранения в целом.

Так, с 2019 по 2024 год 
во всех субъектах РФ испол-
няют федеральный проект 
«Борьба с онкологическими 
заболеваниями». Его цель 
– обеспечение доступности 
и качества медицинской по-
мощи пациентам с онколо-
гическими заболеваниями, 
внедрение современных ме-
тодов диагностики и лечения 
в рутинную практику онколо-
гической службы.

Благодаря проекту на 
конец 2022 года было за-
вершено переоснащение 
215 региональных медицин-
ских организаций, оказыва-
ющих помощь больным с онко-
логическими заболеваниями. 
Также открыты 479 центров 
амбулаторной онкологической 
помощи в 81 субъекте Россий-
ской Федерации.

К тому же вырос процент 
выявляемости злокачествен-
ных новообразований на пер-
вой–второй стадии с 55,3 в 
2019 году до 60,4 в 2023 году. 
Вырос и процент пятилет-
ней выживаемости с 56,7 в 
2019 году до 59,9 по итогам 
2023 года.

Снизилось число умер-
ших на первом году с момента 
установленного диагноза зло-
качественного образования 
(одногодичная летальность) с 
20,1% в 2019 году до 18,1% 
в 2023 году.

Министр здравоохранения 
Архангельской области Алек-
сандр Герштанский отметил, 

что во многом на улучшение 
показателей влияет оборудо-
вание.

– Оборудование позволя-
ет получать и выявлять зло-
качественные образования 
даже на самых ранних стади-
ях, – сказал министр. – По 
сравнению с предыдущими 
годами, в 2023-м значитель-
но увеличилось количество 
выявленных злокачествен-
ных образований на ранних 
стадиях. Соответственно, мы 
обеспечиваем ремиссию без 
снижения качества жизни и 
осложнений. Еще 15–20 лет 
назад трудно было предста-
вить, что практически в каж-
дой поликлинике будет стоять 
высококлассное видеоэндо-
скопическое оборудование, 
которое позволяет рассмот-
реть новообразование разме-
ром в миллиметр в специаль-
ных спектрах света.

Общественное мнение и 
отношение к этой болезни 
меняет не только государ-
ство, но и сфера культуры. 
Выставки, концерты, спек-
такли, перформансы – все 
чаще люди говорят о раке.

Так и спектакль «Жизнь на 
Марсе. История одной болез-
ни» рассказывает о тяжелом 
пути к ремиссии. Постанов-
ка смелая, сложная, застав-
ляет задуматься. У меня ушел 
не один день на то, чтобы ос-
мыслить увиденное.

Премьера состоялась в 
конференц-зале № 1 Пер-

вой городской больницы. Ак-
теры – взрослая группа Се-
верной эстрадно-цирковой 
школы (СТЭЦ). Режиссер – 
актриса театра драмы Ната-
лия Латухина. 

Как гласило описание: 
«Что чувствует человек, ког-
да рассказывает о собствен-
ном опыте борьбы с онколо-
гической болезнью? Сколько 
нужно сил, чтобы заглянуть в 
прошлое, или некоторым вос-
поминаниям лучше исчезнуть 
навсегда?»

На эти и другие вопро-
сы и дает ответы постановка 
по монодраме современной 
белорусской писательницы 
Влады Ольховской «Жизнь 
на Марсе». Во многом по-
становка близка к тексту 
произведения. Например, в 
спектакле ни разу не было 
использовано слово «рак», 
только единожды было сказа-
но «опухоль».

Однако были и свои ре-
шения, придавшие спектак-
лю индивидуальнвый облик. 
Главную героиню, актри-
су, сыграли 13 женщин раз-
ных возрастов. Так создалось 
ощущение, что зритель слу-
шает историю тысяч боль-
ных. И при этом она не поте-
ряла некоторой интимности, 
будто близкий человек де-
лится чем-то сокровенным. 
Собственно, так и было. Для 
каждого участника спектакля 
тема оказалась личной.

– Я посвятила спектакль 
ушедшей подруге и коллеге, 
– рассказала Наталия Ла-
тухина. – Мы с ней 30 лет 
просидели в одной гримерке. 
Она ушла в 2021 году. Она 
была мне не просто коллегой, 
а очень близкой подругой. 
Мы много времени прово-
дили вместе: ездили в отпуск 
с детьми, учились. Она сго-
рела за три месяца. Для нас 

все случилось молниеносно. 
И у меня до сих пор сидит эта 
потеря внутри. Когда мы пом-
ним о наших близких, они 
живы. Понимаете? Я в это 
верю. Верю в то, что она там 
где-то смотрит на нас и раду-
ется. Представление завер-
шается видеорядом с ушед-
шими от рака, по которому 
понятно, что я не одинока. 
Не только я потеряла близ-
ких. На видео наши родные, 
друзья, любимые, которые 
ушли. Те, кто участвовал в 
спектакле, их потеряли.

Болезни все равно, сколь-
ко тебе лет, есть ли у тебя 
дети, какой ты националь-
ности. Она просто приходит. 
И с этим нужно жить, нуж-
но учиться бороться. И кому, 
как не нам, тем, кто жив, го-
ворить об этом? Как бы ни 
было трудно. 

В постановке участвова-
ла сотрудница Первой город-
ской больницы им. Е. Е. Во-
лосевич Ирина Ломтева.

– Любую роль играть 
сложно, если играть ее хо-
рошо, – считает актриса 

СТЭЦ. – Каждую роль про-
пускаешь через себя. Если 
внутри у тебя не будет этих 
чувств, то ты и не сможешь их 
передать зрителю. К тому же 
эта тема близка и мне. Поч-
ти два года назад из-за рака 
ушла моя мама. Ее фотогра-
фия была в финале нашего 
спектакля. Но и ограждать от 
этого я себя не хочу. Все это 
частички нашей жизни.

Ирина Ломтева играет в 
спектаклях Северной эстрад-
но-цирковой школы уже не 
первый год. Она совмещает 
работу юриста в больнице и 
трудоемкое хобби с удоволь-
ствием. 

– По долгу службы мне 
часто приходится сталкивать-
ся с пациентами и с истори-
ями их болезней, – подели-
лась она. – Чаще всего это 
история тяжелых пациентов. 
Я вникаю во все тонкости 
их лечения. Часто случает-
ся так, что это уже ушедшие 
пациенты. И насчет жела-
ния оградить себя… Я, навер-
ное, скажу словами из своей 
роли. У людей, работающих 
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с тяжелобольными людьми, 
есть собственная система 
психологической защиты, а 
нужно это для того, чтобы со-
хранить профессионализм и 
не сойти с ума от чужого горя. 
Но это не значит, что болезнь 
не нужно замечать и призна-
вать.

Уже второй год под ряд на 
сцене Первой городской по-
казывают спектакли СТЭЦ. 
Кроме того, больничный те-
атр вот уже девять лет ставит 
спектакли на этой же цене. 
Там были сыграны «Горе от 
ума» Александра Грибоедо-
ва, «Волки и овцы» Алек-
сандра Островского, «Федот-
стрелец» по сказке Леонида 
Филатова и множество дру-
гих спектаклей. С ними театр 
гастролировал по архангель-
ским больницам. А теперь на 
сцене медицинского учрежде-
ния подняли и такую тяжелую 
проблему.

– Тема серьезная, и хоте-
лось бы, чтобы площадка со-
ответствовала, – отметила 
директор СТЭЦ Евгения Та-
насейчук. – Представление 
начинается задолго до выхода 
актерского состава. И спек-
такль ощущаешь по-другому. 
С другой стороны, актеры 
чувствуют на себе еще боль-
ше ответственности, потому 
что на премьеру пришли не 
только наши обычные зрите-
ли, но и медработники и па-
циенты. 

Кстати, запись спектакля 
можно посмотреть на ютью-
бе, если ввести в поисковую 
строку «2024 г. Спектакль 
«Жизнь на Марсе. История 
одной болезни». Или можно 
подождать повторного пока-
за, который состоится в этом 
году. За информацией можно 
следить в группе «Северная 
театральная эстрадно-цирко-
вая школа» в соцсети «ВКон-
такте».

Каждого зрителя эта кар-
тина натолкнет на собствен-
ные мысли, у каждого расста-
вятся свои акцентные точки. 
Для меня ключевой фразой 
стала реплика Ее: «На пло-
хую новость нужна минута. 
Но и на хорошую – тоже. 
Поэтому каждый день нуж-
но проживать не так, будто 
завтра не заступит, а будто 
оно наступит обязательно».

– К сожалению, рак стал 
нередким заболеванием, – 
считает режиссер. – Каждо-
го как-то коснулась эта тема. 
Мне хотелось показать, как 
много силы заложено в каж-
дом человеке. И даже с та-
кой страшной болезнью мож-
но справляться. Почему-то 
осознание того, сколько у 
нас внутри силы, приходит 
тогда, когда проходишь че-
рез какую-то трагедию, че-
рез шок. Лишь когда мы при-
миряемся сами с собой, с тем, 
что произошло, аккумулиру-
ются силы, которые подни-
мают наверх. Тогда человек 
способен свернуть горы. Мой 
спектакль больше был на-
правлен на то, что случиться 
может много плохого, но че-
ловек со всем способен спра-
виться.

Патриотизм через профессионализм
В Архангельске пройдет музыкально-литературный фестиваль

Александр Мирукин, 
фото автора

В Поморье 19 февраля 
прибудет «Донбасский 
экспресс». Фестиваль 
продлится четыре дня 
и закончится 22 фев-
раля. Он пройдет при 
поддержке правитель-
ства Архангельской об-
ласти, регионального 
отделения РВИО, Архан-
гельского театра драмы 
имени М. В. Ломоносо-
ва, Поморской филар-
монии и Молодежного 
центра Архангельской 
области. О предстоящих 
концертах рассказали 
на пресс-конференции в 
правительстве области.

– Недавно у нас прошел 
фестиваль «Свидание с Рос-
сией», – отметил руководи-
тель регионального отделе-
ния РВИО Сергей Ковалев. 
– На одной из площадок 
был показан фильм с Петром 
Лундстремом, где он посетил 
Донбасс, показали его дом, 
отношение к ситуации. Этот 
фильм произвел очень боль-
шое впечатление на членов 
жюри, а членами жюри по 
этой площадке были руково-
дители общественных орга-
низаций, представители Рос-
гвардии в Архангельской об-
ласти. По итогам фестива-
ля возникло желание позна-
комиться с ним лично. Когда 
мы узнали, что он делает та-
кое масштабное мероприятие, 
как «Донбасский экспресс», 
непременно решили поддер-
жать и провести фестиваль в 
Архангельске. Я считаю, что 
этот фестиваль объединит 
всю область. Помимо того что 
мы оказываем гуманитарную 
помощь нашим бойцам на пе-
редовой, должна быть и некая 
идеологическая, культурная. 

Вдохновителем фестива-
ля выступил Петр Лундстрем, 
он же и подготовил програм-
му для Архангельска. Кстати, 
программа «Донбасского экс-
пресса» разнообразна. Это и 
концерты, и показы фильмов, 
и творческие встречи.

– Хотелось бы в первую 
очередь поблагодарить всех, 
кто помогает в организации, 
– сказал Петр Лундстрем. 
– Особенную благодарность 
хочу выразить правитель-
ству Архангельской области 
и лично губернатору Алек-
сандру Цыбульскому. Фести-
валь пройдет в Архангельске 
впервые. И все приглашен-
ные солисты, музыканты, по-
эты так или иначе связаны с 
Донбассом, с помощью на-
шим ребятам. Например, рэ-
пер Rich, совсем молодой па-
рень, приехал в Донбасс еще в 
2014 году. Он давно уже объ-

ехал всю линию фронта. На 
фестивале выступит одна из 
культовых рок-групп «Кали-
нов мост». Также к нам при-
едут три замечательных поэта. 
За последние два года жажда 
точного, выверенного слова, 
которая есть у нашего народа, 
нашла выход именно в поэзии. 
Я надеюсь, что рано или позд-
но она найдет выход и в музы-
ке. И родится симфония на-
шего времени. 

Также вдохновитель фести-
валя рассказал, что в Архан-
гельск приедут поэты Игорь 
Караулов, Анна Долгарева и 
Анна Ревякина. Также высту-
пит архангелогородец Андрей 
Рудалев. 

– За классическую музы-
ку отвечает наша творческая 
мастерская, – добавил Петр 
Лундстрем. – Ваш покорный 
слуга даст концерт совмест-
но с Леонидом Лундстремом 
и Марией Воскресенской. Это 
мои родители. С ансамблем 
камерной музыки, с форте-
пьянным квинтетом вместе с 
родителями мы год назад дали 
первый тур по всем освобож-
денным территориям. Все эти 
люди имеют непосредствен-
ное отношение к Донбассу. 
Будет и показ фильмов. Мы 
привезли два фильма, недав-
но мы отсняли «Праздник». 
Он выйдет 24 февраля на 
НТВ. А в Архангельске он бу-
дет показан еще до федераль-
ного эфира. Это будет такой 
предпремьерный показ. Это 
фильм про детей, которые де-
сять лет занимаются музыкой 
в тех условиях, в которых они 
вынуждены были находиться 
в Донецке. Хочется сказать, 
что этот фестиваль очень 
добрый, светлый и ясный. Все 

люди, участвующие в нем, на-
стоящие таланты. У нас даже 
есть девиз: «Патриотизм че-
рез профессионализм». Ско-
ро увидимся.

Мероприятия фестива-
ля пройдут не только в Архан-
гельске, но и в Северодвинске 
и Новодвинске. Задействова-
но много площадок, в том чис-
ле детские школы искусств. Но 
самые крупные площадки – 
это Архангельский театр дра-
мы, Поморская филармония и 
Молодежный центр.

– Открытие фестиваля со-
стоится 19 февраля в 19:00 в 
Кирхе на сцене Поморской фи-
лармонии в формате литера-
турно-музыкального вечера, – 
рассказал директор Поморской 
филармонии Василий Ларио-
нов. – Участие примут Петр 
и Леонид Лундстремы, Ма-
рия Воскресенская и поэт Анна 
Долгарева. Для нас это очень 
важно, что такие замечатель-
ные музыканты и поэты высту-
пят в Архангельске. 

На открытии гости услы-
шат произведения Баха, Чай-
ковского, Рахманинова. Кроме 
того, запланированы разгово-
ры об их судьбе и размышле-
ния на тему «Как должна вести 
себя интеллигенция в тяжелые 
времена».

В Год молодежи, который 
проходит в Архангельской об-
ласти, одной из центральных 
площадок стал Молодежный 
центр Архангельской области. 

– С Петром мы познакоми-
лись в прошлом году 24 июня, 
– улыбнулась директор Моло-
дежного центра Кира Рыжен-
кова. – Это был Всероссий-
ский день молодежи. Мы уже 
тогда договорились о том, что в 
следующий свой визит он обя-

зательно посетит нашу площад-
ку и встретится с молодежью. 
Так и случилось. Мы очень 
ждем и Петра Лундстрема, и 
уже полюбившуюся Анну Ре-
вякину, которая дважды была 
на областном форуме «Коман-
да29» и проводила неоднократ-
но на площадке Молодежного 
центра свои встречи. А гвоздем 
программы на нашей площад-
ке станет концерт репера Rich. 
Диалог через его творчество и 
после концерта сегодня очень 
важен и нужен.

Закрытие фестиваля состо-
ится на сцене Архангельского 
драмтеатра.

– В прошлом году мы встре-
чали Донецкий театр имени 
М. М. Бровуна, – поделился 
директор Архангельского те-
атра драмы имени М. В. Ло-
моносова Сергей Самодов. – 
Он привез и дважды показал 
спектакль «Я знаю правду». 
Также мы стали одним из 12 
театров, принявших участие 
в Лаборатории по теме СВО, 
где в арт-кластере «Таврида» 
в течение трех месяцев рабо-
тали непосредственно с участ-
никами боевых действий, пси-
хологами, и по итогам было 
написано 12 пьес. Они будут 
изданы. Мы хотим продолжать 
работу в этом направлении. 
Поэтому мы будем рады, что 
наша площадка участвует в 
проведении такого фести-
валя. На сцене драмтеатра 
22 февраля выступит рок-
группа «Калинов мост», там 
же выступит и поэт Анна 
Ревякина.

Подробная программа 
фестиваля вскоре появит-
ся на официальных ресурсах 
правительства Архангельской 
области. 
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